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SONT PRÉSENTS LES MEMBRES DE L'AELIÉS SUIVANTS :

Adjin Kolawolé François 

Audrey Laberge-Carignan

Nadège Joassaint 

Dominique Beaulieu 

Fatima Ezzahra Belfakir

Stéphanie Do Rego Clément 

Bédard-Mercier Roxanne

Rodrigue Daassi 

Quentin Maridat

Mathieu St-Pierre 

Jérémy Bernard

Karine Denis

Lynda Agbo 

Anthony Cadoret

Misandratra Andriamiarinarivo 

Jean-Sébastien Boyer 

Jérôme Gravel

Marie-Philippe Paquet

Olivier Pilette 

Camille Dugas

Gaultier Pasois Pacheco 

Aubert Caron-Guillemette 

Worlgenson Noel

Rose -Ange Tremblay- Ethier

Charles-Émile Fecteau

Cyril Bolduc

Louis-Vincent Courchesne

Nicolas Pouliot 

Andréane Moreau

Zakari Lire

Simone Lavoie-Racine 

Maude Boucher

Narcisse Oloukou 

Atassé Koulete 

Chance Floria Dedji 

Viviane Trépanier

Nathalie Labrecque

Ousmane Z Traore

Fatou Dia 

Eric Gagnon 

Hatem Laroussi

Matcheu Ouafo 

Samuel Yergeau 

Mathieu Larivière 

Jason Ortman 

Hajar Taqif

Odilon Quentin Assan

Virginie Paquet

Ibrahima Kone

Laetitia Bert 

Stéphane Pisani

Mathieu Larivière 

Mikael Deguffroy

Victoria Thân

Albert Amba Mballa 

Ibrahim Gbetnkom

Jean-David Therrien 

Rosine Gbeto 

David Kenfack

William Corbin

Gaby Mfwankam

Said Toumi

Aurelie Saah

Blaise Boton

Laté Mitronunya Lawson-Hellu
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SONT PRÉSENTS LES MEMBRES DU COMITÉ EXÉCUTIF SUIVANTS :

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu . . . . . . . . . . . . . . . . . Présidente

Perpétue Adité  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . V.-p aux affaires internes

Nina Tomaszewski . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . V.-p. aux affaires financières et au développement

Claude Junior Charles . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . V.-p. aux droits étudiants 

Louibert Meyer . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . V.-p. aux affaires externes

Louis-Xavier Lamy . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Secrétaire général

SONT PRÉSENT.E.S LES OBSERVATEURS – TRICES SUIVANT.E.S :

Vanessa Dion . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Attachée à l’exécutif

Marie-Ève Duchesne . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Attachée aux communications
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1. VÉRIFICATION DU QUORUM ET OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu procède à l’ouverture de l’assemblée à 18h11.

2. VÉRIFICATION DU QUORUM

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu constate le quorum.

3. NOMINATIONS DE LA PRÉSIDENCE ET DU SECRÉTARIAT D’ASSEMBLÉE

Résolution AGA n°1

Proposée par : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu

Appuyée par : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Charles-Émile Fecteau

Que Jimena Ruiz Aragon agisse à titre de présidente d’assemblée et que Louis-Xavier Lamy agisse à titre de 
secrétaire d’assemblée.

Pas de demande de vote

Adoptée à l’unanimité

4. LECTURE DE L’ORDRE DU JOUR

La présidente d’assemblée se présente et présente les procédures d’assemblée. Elle procède ensuite à la lecture de 
l’ordre du jour.

ORDRE DU JOUR

18h00

L’ORDRE DU JOUR VA COMME SUIT :

1. Ouverture de l’assemblée

2. Vérification du quorum

3. Nomination du présidium

4. Lecture de l’ordre du jour

5. Adoption des procès-verbaux de l’année dernière

6. Communication de la présidence

7. Plan d'action 2020-2021

8. Présentation des états financiers de l’association pour l’année 2019-2020

9. Adoption des états financiers audités de l'AELIÉS pour l'année financière 2019-2020

10. Adoption du budget de l’association pour l’année 2020-2021

11. Nomination du vérificateur externe pour l’année 2020-2021

12. Présentation de l'Association des parents-étudiants de l'Université Laval (APETUL)
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13. Adoption des nouvelles positions de l'AELIÉS

13.1 Projet Laurentia
13.2 Logement abordable
13.3 Formation à distance

14. Actualisation des positions

15. Café Fou Aeliés

16. Divers

17. Levée de l’assemblée

Pas de demande de vote

Adopté à l’unanimité

5. ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX DE L’ANNÉE PASSÉE 

Résolution AGA n°3

Proposée par : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Lynda Agbo 

Appuyée par : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Cyril Bolduc

Proposition d’adoption des procès-verbaux de l'assemblée générale annuelle du 17 octobre 2019 et des assem-
blées générales extraordinaires du 26 février 2020 et du 30 avril 2020.

Pas de demande de vote

Les procès-verbaux sont adoptés à l’unanimité

6. COMMUNICATION DE LA PRÉSIDENCE

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu prend la parole.

La présidente se présente. Elle mentionne être présidente depuis la tenue des élections de mai 2020. Elle explique que 
l’élection au suffrage universel rapproche l’exécutif de ses membres, et elle remercie les membres pour la confiance 
placée en l’exécutif. Elle borde les défis auxquels l’Association fait face en raison de la pandémie mondiale. Il a fallu agir de 
façon parfois plus immédiate. Plusieurs projets ont déjà été entamés, notamment un avis sur le tramway. Il y a eu une lutte 
contre la réforme du PEQ. Elle mentionne que l’AELIÉS aura besoin de la mobilisation des associations étudiantes de  
l’Université Laval pour l’appuyer dans ses combats.

7. PLAN D’ACTION 2020-2021

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu prend la parole sur ce point.

Elle explique qu’il y a sept orientations principales que l’exécutif souhaite étayer devant l’Assemblée générale. Ces orienta-
tions concernent notamment l’enseignement à distance, l’équité, la diversité et l’inclusion, et la valorisation de l’implication 
étudiante. Elle mentionne que tous ces projets ont un volet interne et un volet externe.

Il est expliqué que l’exécutif présentera tour à tour des orientations, et les membres pourront intervenir sur chaque orientation.
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Gestion interne - Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu présente les objectifs de gestion interne et des actions qui seront posées pour y arriver.

Questions

Karine Denis mentionne qu’il y a eu des manquements durant la campagne électorale au printemps dernier, et elle 
demande quelles modifications seront faites pour prévenir ce genre de manquements à l’avenir

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu explique que l’AELIÉS va se baser sur les recommandations de la présidence des 
élections.

Chance Gloria Dedji aborde le point 2.4 sur le réaménagement des Règlements généraux, et demande ce qui sera fait.

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu explique que le Plan d’action 2020-2021 a été envoyé à tous les membres et que la 
réponse y est. Elle mentionne qu’il faut appliquer les recommandations de la présidence des élections. Elle explique qu’il 
faudrait aussi améliorer le processus de transition entre les mandats. Il y a aussi l’évaluation de la possibilité de faire de 
l’AELIÉS une association horizontale.

Karine Denis demande ce qui est entendu par une politique de gestion des instances.

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu explique que cette politique serait basée sur un modèle qui existe déjà et qui est travaillé 
par l’UEQ. Elle ne remplacerait pas les Règlements généraux, mais elle organiserait la collaboration entre les instances.

Santé psychologique et services adaptés – Louibert Meyer

Louibert Meyer explique les objectifs de liés à la santé psychologique et des actions qui seront posées pour y arriver.

Questions

Chance Gloria Dedji demande quelle proportion des chiffres cités provenant du gouvernement concernant la population 
étudiante.

Louibert Meyer explique qu’il n’a pas présentement les chiffres concernant la population étudiante, mais que les chiffres 
des années précédentes permettent de croire que la population étudiante est encore touchée.

Rose-Ange Tremblay demande si l’AELIÉS a une stratégie de mobilisation pour aider les étudiants en détresse en raison de 
l’isolement.

Louibert Meyer explique que l’AELIÉS va faire un sondage d’abord pour mieux comprendre la situation actuelle en termes 
de santé psychologique chez les membres. Il mentionne aussi les activités en ligne.

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu souhaite ajouter que Louibert Meyer a présenté une approche intersectionnelle de la 
santé psychologique, ce qui est valorisé par l’AELIÉS.

Narcisse Ouloukou mentionne que les étudiants internationaux seront plus satisfaits à l’endroit de l’AELIÉS si elle se 
penche sur leur santé psychologique en raison des multiples facteurs de stress auxquels ils font face.

Louibert Meyer explique que les questions d’immigration sont des questions transversales, et que l’AELIÉS va travailler 
avec ses partenaires.

Bonification des soins de santé – Nina Tomaszewski

Nina Tomaszewski explique les objectifs de liés à la bonification des soins de santé et des actions qui seront posées pour y 
arriver
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Questions

Dominique Beaulieu demande si le complément d’assurance est pour les étudiants internationaux ou s’il couvre des soins 
non couverts par la RAMQ.

Nina Tomaszewski explique que dans le meilleur des mondes, il y aurait une offre d’assurance complémentaire pour 
l’ensemble des membres. Il va nécessairement y avoir un travail pour les étudiant-e-s qui n’ont pas accès à la RAMQ. Une 
solution pour l’ensemble des membres sera recherchée.

Laetitia Bert fait une remarque concernant la santé sexuelle et la grossesse en expliquant que ça devrait être couvert et 
que ça touche les étudiant-e-s.

Nina Tomaszewski explique avoir parlé à des membres de l’équipe pour aborder la distribution de contraceptifs et de 
produits hygiéniques.

Dominique Beaulieu demande si l’ensemble de l’ASEQ est avec Desjardins, ou si cela dépend de chaque association 
étudiante.

Nina Tomaszewski mentionne que l’ASEQ est un courtier en assurance dont l’assureur est Desjardins.

Formation à distance – Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu explique les objectifs de liés à la formation à distance en période de COVID-19 et des 
actions qui seront posées pour y arriver

Questions

Adjin François mentionne la question des coûts. Il mentionne que l’université demande de payer les frais de scolarité pour 
le 15 octobre, et que cela crée des problèmes pour les étudiants hors territoire. Il demande quelles actions seront posées 
en lien avec cela.

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu explique qu’il y a deux enjeux présentement traités par l’AELIÉS en lien avec la facture 
étudiante. Elle mentionne qu’il y a eu plusieurs rencontres avec l’Université à ce sujet.

Dominique Beaulieu demande si l’Association a pensé à la bonification de l’offre à distance après la COVID-19, parce que 
cela peut être bénéfique.

Aurèle Fanny Deutcha Nguelieu mentionne que l’AELIÉS base ses positions sur un mémoire sur la formation à distance, et 
a certaines positions contextuelles.

La relation d’encadrement et les enjeux liés à la recherche – Claude Junior Charles

Claude Junior Charles explique les objectifs de liés à la relation d’encadrement et aux enjeux liés à la recherche et des 
actions qui seront posées pour y arriver

Questions

Dominique Beaulieu demande quand sera complété le mémoire sur la place du français à l’Université, et quand il sera 
adopté. Il demande également si le mémoire peut être modifié en Assemblée générale.

Claude Junior Charles explique que le mémoire est en lecture et qu’il sera bientôt soumis en lecture au conseil d’adminis-
tration.

Cyril Bolduc demande pourquoi l’AELIÉS souhaite obtenir une garantie d’heures pour les doctorants en lien avec la valori-
sation des doctorants.

Claude Junior Charles qu’il s’agit d’un enjeu important en lien avec l’employabilité des doctorants, et que l’AELIÉS propose 



 | 8PROCÈS VERBAL • CONSEIL D’ADMINISTRATION DU 7 OCTOBRE 2020

des solutions en lien avec le mémoire sur le sujet qu’elle a produit.

Valorisation de l’implication étudiante – Perpétue Adité

Perpétue Adité explique les objectifs de liés à la valorisation de l’implication étudiante et des actions qui seront posées 
pour y arriver.

Développement durable en milieu universitaire – Perpétue Adité

Perpétue Adité explique les objectifs de liés au développement durable en milieu universitaire et des actions qui seront 
posées pour y arriver.

Équité, diversité et inclusion – Perpétue Adité

Perpétue Adité explique les objectifs de liés à l’équité, à la diversité et à l’inclusion, et des actions qui seront posées pour y 
arriver.

Questions

Quentin Maridat désire aborder les questions de la partie cinq du plan d’action.

Perpétue Adité explique que cela rentre dans l’équité, la diversité et l’inclusion.

Dominique Beaulieu demande si ce cadre d’inclusion et de diversité inclut la censure de professeurs et de chargés de 
cours.

Perpétue Adité explique qu’il n’y a pas de censure.

Jean-Sébastien Boyer demande ce que l’AELIÉS fera pour la décolonisation de l’Université Laval.

Perpétue Adité explique les objectifs liés aux enjeux autochtones à l’Université et mentionne la volonté de collaborer avec 
l’association des étudiant-e-s autochtones.

Quentin Maridat appuie la question de Jean-Simon Boyer. Il demande s’il y a la possibilité d’amender le point 5.21.

Résolution AGA n°4

Proposée par : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Nina Tomaszewski

Appuyée par : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Lynda Agbo

Que soit entériné le plan d’action 2020-2021.
Proposition d’amendement par : . . . . . . . . . . . . Quentin Maridat

Appuyé par : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Olivier Pilette

Point 5.21.3 du plan d’action : Encourager l’Université Laval à prendre en compte et à favoriser l’application du 
rapport de la « commission d’enquête sur la relation entre les Autochtones et certains services publics » dans 
son fonctionnement et dans les facultés concernées.

Quentin Maridat explique que le but de son amendement est de réagir à l’actualité pressante. Il mentionne que la 
commission fait des recommandations très claires qui doivent être prises en compte par l’AELIÉS et l’Université Laval. 

Les membres échangent sur la formulation de l’amendement et sa place dans le plan d’action.

Demande de vote

Vote sur l’amendement
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Pour : 36
Contre : 8
Abstention : 6
Amendement adopté à la majorité

Proposition d’amendement par : . . . . . . . . . . . . Dominique Beaulieu

Appuyé par : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Olivier Pilette

Point 5.21.3 du plan d’action : retirer les mots « non cédés. »

Dominique Beaulieu explique qu’il faut reconnaître l’apport des autochtones au début de la colonisation 
française. Il demande ce que signifie cette « mode », qui est reprise par des personnalités comme Valérie 
Plante.

Jason Ortmann mentionne qu’il est vrai qu’en termes de traités il y a une erreur, mais que la formulation qu’il a 
établie avec Michelle Audette parlait de territoires partagés donc il y a eu une erreur dans la retranscription.

Jean-Sébastien Boyer mentionne avoir beaucoup de mal, en tant que personne autochtone, d’entendre l’argu-
mentaire qui a été fait par Dominique Beaulieu parce que les autochtones n’ont pas cédé la grande majorité de 
leurs territoires.

Jason Ortmann explique qu’il a rédigé la politique de l’AELIÉS, et que son successeur a mal transcrit cet 
élément dans le plan d’action. La politique de l’AELIÉS n’a pas encore été adoptée, et il ne s’agit pas de modifier 
la formulation, seulement le plan d’action.

Question préalable

La question préalable est adoptée

Vote
Pour : 9
Contre : 19 
Abstention : 6
L’amendement est battu à la majorité

Sur le plan d’action

Proposition d’amendement par : . . . . . . . . . . . . Dominique Beaulieu

Appuyé par : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Quentin Maridat

Retirer les sections 5.21.3 et 5.21.4 du plan d’action.

Dominique Beaulieu explique que son argumentaire est le même que pour l’amendement précédent.

Quentin Maridat explique être hostile à cette proposition non pas en raison de l’appartenance du territoire 
puisqu’il s’agit du genre de choses qui permet au colonisateur de ne rien faire de plus pour décoloniser.
Dominique Beaulieu mentionne que tous les étudiants ont la légitimité de se prononcer sur toutes les positions

Question préalable
Oui : 34
Non : 4
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La question préalable est adoptée

Vote
Oui : 5
Non : 27
Abstention : 10
L’amendement est battu à la majorité

Sur le plan d’action 2020-2021

Demande de vote

Vote
Oui : 69%
Non :
Abstention : 
Plan d’action adopté à la majorité

8. PRÉSENTATION DES ÉTATS FINANCIERS DE L’ASSOCIATION POUR L’ANNÉE 2019-2020 

Résolution AGA n°5

Proposée par : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Nina Tomaszewski

Appuyée par : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Ibrahima Koné

Demande de huis clos.

Nina Tomaszewski explique qu’en raison de la présence d’observateur et du caractère sensible de ce qui est présenté, il 
est préférable de faire un huis clos.

Demande de vote

Oui : 74%

Non : 26%

Abstention : 0% 

Huis clos

La perte du quorum est constatée à 21h39

Fin de l’Assemblée générale annuelle du 7 octobre 2020 à 21h39

Louis-Xavier Lamy   Jason F. Ortmann
Secrétaire général   Président


